

**PERAN PUSAT INFORMASI KONSELING  
REMAJA (PIK-R) TERHADAP PEMAHAMAN  
KESEHATAN REPRODUKSI REMAJA  
(Studi Kasus di SMA Negeri 1 Ciruas)**

**SKRIPSI**

Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat  
Untuk Memperoleh Gelar Sarjana Komunikasi Islam ( S. Kom.I )  
Pada Jurusan Bimbingan Konseling Islam  
Fakultas Ushuluddin Dakwah Dan Adab  
Institut Agama Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten



Oleh :

**MUHAMMAD RIZQI MAULANA**

NIM : 113400073

**FAKULTAS USHULUDDIN DAKWAH DAN ADAB  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI  
“SULTAN MAULANA HASANUDDIN” BANTEN  
2016 M/1437 H**

## **PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI**

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Komunikasi Islam (S. Kom.I) dan diajukan pada Jurusan Bimbingan dan Konseling Islam Fakultas Ushuluddin, Dakwah dan Adab Institut Agama Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten, ini merupakan hasil karya tulis ilmiah sayap ribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Adapun dikemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiat atau mencontek hasil karya tulisan orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaan yang saya terima ataupun sanksi akademik lain sesuai dalam peraturan yang berlaku.

Serang, 11 Januari 2016

**MUHAMMAD RIZQI MAULANA**  
NIM. 113400073

## ABSTRAK

Nama: **MUHAMMAD RIZQI MAULANA**, NIM: **113400073**, Judul Skripsi: **PERAN PUSAT INFORMASI KONSELING REMAJA (PIK-R) TERHADAP PEMAHAMAN KESEHATAN REPRODUKSI REMAJA** (Studi Kasus di SMA Negeri 1 Ciruas), Jurusan: Bimbingan dan Konseling Islam, Fakultas: Ushuluddin Dakwah dan Adab IAIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten, Tahun 2015.

Pusat Informasi Konseling Remaja (PIK-R) adalah suatu wadah kegiatan program kesehatan reproduksi remaja yang di kelola dari, oleh dan untuk remaja guna memberikan pelayanan informasi dan konseling bagi remaja. Masa remaja diartikan sebagai masa perkembangan transisi antara masa anak dan masa dewasa yang mencakup perubahan biologis, kognitif dan sosial-emosional. Perubahan biologis yang terjadi pada remaja haruslah disikapi dengan bijak. Permasalahan yang sering dialami oleh remaja sangatlah kompleks terutama jika berbicara mengenai kesehatan reproduksi remaja, tentu ini adalah salah satu tanggung jawab PIK-R. Pemberian pemahaman kesehatan reproduksi bagi remaja sangat perlu mengingat urgensinya terhadap kesehatan reproduksi bagi remaja.

Dari uraian diatas, maka perumusan masalah dalam penelitian ini adalah: 1) Bagaimana pemahaman siswa SMA Negeri 1 Ciruas terhadap kesehatan reproduksi, 2) Bagaimana peran Pusat Informasi Konseling Remaja (PIK-R) terhadap pemahaman kesehatan reproduksi remaja pada siswa SMA Negeri 1 Ciruas.

Tujuan dalam penelitian ini adalah :1) Untuk mengetahui pemahaman siswa SMA Negeri 1 Ciruas terhadap kesehatan reproduksi. 2) Untuk mengetahui peran Pusat Informasi Konseling Remaja (PIK-R) terhadap pemahaman kesehatan reproduksi remaja pada siswa SMA Negeri 1 Ciruas.

Dalam penelitian ini, peneliti menggunakan metode deskriptif kualitatif, data diperoleh dari observasi, wawancara, dan dokumentasi. Adapun responden dalam penelitian ini yang di wawancarai sebanyak 10 orang siswa dan siswi SMA Negeri 1 Ciruas.

Kesimpulan yang diperoleh dari penelitian ini adalah bahwa siswa dan siswi SMA Negeri 1 Ciruas belum seluruhnya memahami betul mengenai kesehatan reproduksi. Peran Pusat Informasi Konseling Remaja (PIK-R) belum begitu maksimal dalam memberikan pemahaman kesehatan reproduksi pada siswa. Adapun upaya yang telah dilakukan oleh PIK-R SMA Negeri 1 Ciruas yaitu dengan memberikan sosialisasi dan pelatihan kepada siswa SMA Negeri 1 Ciruas.

## **ABSTRACT**

Name: MUHAMMAD RIZQI MAULANA, NIM: 113400073, Thesis Title: THE ROLE OF INFORMATION CENTER COUNSELING TEEN (PIK-R) ON UNDERSTANDING REPRODUCTIVE HEALTH TEEN (Case Study in SMA Negeri 1 Ciruas), Department: Guidance and Counseling Islam, Faculty: Ushuluddin Da'wah and Adab IAIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten, 2015.

Adolescent Counseling Information Center (PIK-R) is a container activity adolescent reproductive health programs in governance of, by and for youth to provide information and counseling services for adolescents. Adolescence is defined as per-development period of transition between childhood and adulthood that include changes in the biological, cognitive and social-emotional. Biological changes that occur in adolescents must be addressed wisely. Problems that are often experienced by adolescents is complex, especially when it comes to adolescent reproductive health, of course this is one of the responsibilities PIK-R. Giving understanding of reproductive health for adolescents is considered necessary in view of the importance of reproductive health for adolescents.

From the description above, the formulation of the problem in this research are: 1) How is the students' understanding of SMA Negeri 1 Ciruas on reproductive health, 2) How is the role of the Information Center Counseling Adolescents (PIK-R) to the understanding of adolescent reproductive health in students of SMAN 1 Ciruas.

The aim in this research are: 1) To determine how students' understanding of SMA Negeri 1 Ciruas on reproductive health. 2) To find out how the role of the Youth Counseling Center (PIK-R) to the understanding of adolescent reproductive health in students of SMAN 1 Ciruas.

In this study, researchers used a qualitative descriptive method, the data obtained from observations, interviews, and documentation. The respondents in this study were interviewed as many as 10 male and female students of SMA Negeri 1 Ciruas.

The conclusion from this study is that the male and female students of SMA Negeri 1 Ciruas not yet fully understand exactly on reproductive health and the role of Adolescent Counseling Information Center (PIK-R) is not so optimal in providing an understanding of reproductive health to students. The efforts made by PIK-R SMA Negeri 1 Ciruas is to provide socialization and training to students of SMAN 1 Ciruas.

**FAKULTAS USHULUDDIN DAKWAH DAN ADAB  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI  
“SULTAN MAULANA HASANUDDIN” BANTEN**

---

---

Nomor : Nota Dinas	Kepada Yth
Lamp :	Dekan Fakultas Ushuluddin,
Hal : <b>Ujian Skripsi</b>	Dakwah dan Adab
<b>a.n Muhammad Rizqi Maulana</b>	IAIN “SMH” Banten
<b>NIM: 113400073</b>	Di –
	Serang

*Assalamualaikum Wr. Wb.*

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan menganalisis serta mengadakan koreksi seperlunya, kami berpendapat bahwa skripsi saudara Muhammad Rizqi Maulana, NIM: 113400073 yang berjudul Peran Pusat Informasi Konseling Remaja (PIK-R) Terhadap Pemahaman Kesehatan Reproduksi Remaja (studi di SMA Negeri 1 Ciruas) telah dapat diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasyah pada Fakultas Ushuluddin, Dakwah dan Adab Jurusan Bimbingan Konseling Islam Institut Agama Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten.

Demikian atas segala perhatian Bapak kami ucapkan terimakasih.

*Wassalamualaikum Wr. Wb.*

Serang, 11 Januari 2016

Pembimbing I

Pembimbing II

**Dr. SafiinMansur,M.Ag**  
NIP: 19640108 199803 1 001

**Dr. H. Badrudin. M.Ag.**  
NIP: 19750405 200901 1 014

**PERAN PUSAT INFORMASI KONSELING REMAJA  
(PIK-R) TERHADAP PEMAHAMAN KESEHATAN  
REPRODUKSI REMAJA**  
(Studi di SMA Negeri 1 Ciruas)

Oleh :

**MUHAMMAD RIZQI MAULANA**  
**NIM. 113400073**

Menyetujui

Pembimbing I

Pembimbing II

**Dr. SafiinMansur,M.Ag**  
NIP: 19640108 199803 1 001

**Dr. H. Badrudin. M.Ag.**  
NIP: 19750405 200901 1 014

Mengetahui

Dekan  
Fakultas Ushuluddin Dakwah dan Adab

Ketua  
Jurusan Bimbingan dan Konseling Islam

**Prof. Dr. H. Udi Mufrodi Mawardi, Lc., M.Ag**  
NIP: 19610209 199403 1 001

**Ahmad Fadhil, Lc., M.Hum**  
NIP: 19760704 200003 1 002

## PENGESAHAN

Skripsi a.n **Muhammad Rizqi Maulana**, NIM : 113400073 yang berjudul “Peran Pusat Informasi Konseling Remaja (PIK-R) Terhadap Pemahaman Kesehatan Reproduksi Remaja (Studi di SMA Negeri 1 Ciruas)” telah diajukan dalam sidang munaqasyah Institut Agama Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten pada tanggal 11 Januari 2016, skripsi ini telah diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh Gelar Sarjana Program Strata (S1) pada fakultas Ushuluddin, Dakwah dan Adab Jurusan Bimbingan Konseling Islam Institut Agama Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten.

Serang, 11 Januari 2016

Sidang Munaqasyah,

Ketua Merangkap Anggota,

Sekretaris Merangkap Anggota,

**Prof. Dr. H. Udi Mufrodi Mawardi, Lc., M.Ag**

NIP: 19610209 199403 1 001

**H. Agus Sukirno, S.Ag.M.Pd**

NIP: 19730328 201101 1 001

Anggota

Penguji I

Penguji II

**Dr. Mohamad Hudaeri, M.Ag**

NIP: 19710903 199903 1 007

**A.M. Fahrurrozi, S.Psi., M.A**

NIP: 19630507 199303 1 002

Pembimbing I

Pembimbing II

**Dr. SafiinMansur, M.Ag**

NIP: 19640108 199803 1 001

**Dr. H. Badrudin. M.Ag.**

NIP: 19750405 200901 1 014

## MOTTO

*“Dan janganlah kamu mendekati zina, sesungguhnya zina itu adalah suatu perbuatan yang keji. Dan suatu jalan yang buruk”*  
(Q. S Al-Isra:32)



## **PERSEMBAHAN**

*Segala puji bagi Allah SWT dengan rahmat dan keagungan-Nya senantiasa mengiringi perjuanganku dalam menyelesaikan penyusunan skripsi ini.*

*Sebagai rasa syukur atas segala karunia-Nya, kupersembahkan karya ini untuk: Orang tuaku Khusnul fathi S.Ag dan Nyi Siti Suirat yang sangat aku sayangi, terima kasih untuk do'a yang selalu mengiringi setiap langkahku, ketulusan akan kasih sayang, kesabaran, dan dukungan dalam menyelesaikan skripsi ini.*

## **RIWAYAT HIDUP**

Penulis bernama lengkap Muhammad Rizqi Maulana, yang dilahirkan di Serang Banten, pada Tanggal 02 Juli 1992, penulis merupakan anak pertama dari pasangan Bapak Khusnul Fathi S.Ag dan Ibu Nyi Siti Suirat.

Jenjang pendidikan formal yang penulis tempuh adalah SDN 2 Kragilan, Desa Kragilan, Kecamatan Kragilan, Kabupaten Serang, lulus tahun 2004. Kemudian melanjutkan ke MTs Al-Khairiyah Pipitan, Ciruas, Serang, lulus tahun 2007. Setelah itu melanjutkan ke SMA Negeri 1 Ciruas, Kecamatan Ciruas, Kabupaten Serang, lulus tahun 2010. Dan pada tahun 2011 penulis melanjutkan keperguruan tinggi IAIN “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten pada program Stara 1 (S1) mengambil Jurusan Bimbingan dan Konseling Islam pada Fakultas Ushuluddin, Dakwah dan Adab.

Selama kuliah di Institut Agama Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten, penulis juga aktif di beberapa organisasi Internal dan Ekstranal kampus, diantaranya menjadi Ketua Umum HMJ (Himpunan Mahasiswa Jurusan) BKI tahun 2013, Ketua Umum DEMA FUDA (Dewan Mahasiswa Fakultas Ushuluddin Dakwah dan Adab) tahun 2014, Sekretaris Umum PMII (Pergerakan Mahasiswa Islam Indonesia) Kom.IAIN SMH Banten tahun 2015, Pengurus HAMAS (Himpunan Mahasiswa Serang) pada tahun 2012, Pengurus FKM (Forum Komunikasi Mahasiswa) BKI Se-Indonesia tahun 2014, Pengurus FORMADINA (Forum Mahasiswa Ushuluddin Se-Indonesia) tahun 2014

Demikian catatan singkat mengenai riwayat hidup penulis.

## KATA PENGANTAR

*Bismillahirrahmanirrahim*

Puji syukur peneliti panjatkan kehadirat Allah SWT, atas limpahan rahmat dan hidayah-Nya, sholawat beserta salam senantiasa tercurah kepada nabi Muhammad SAW, beserta keluarga, sahabat dan umatnya. Dengan mengucapkan syukur *alhamdulillah*, berkat ketekunan dan usaha maksimal penulis, penyusunan skripsi yang berjudul PERAN PUSAT INFORMASI KONSELING REMAJA (PIK-R) TERHADAP PEMAHAMAN KESEHATAN REPRODUKSI REMAJA (Studi di SMA Negeri 1 Ciruas) dapat terselesaikan.

Hadirnya skripsi ini adalah bagian dari proses studi di IAIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar sarjana (strata 1) pada Fakultas Ushuluddin Dakwah dan Adab, jurusan Bimbingan dan Konseling Islam. Segenap upaya telah penulis kerahkan untuk menyelesaikan skripsi ini.

Penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan dan dorongan berbagai pihak yang kepadanya patut diucapkan terimakasih. Ucapan terimakasih penulis sampaikan kepada:

1. Prof. Dr. H. Fauzul Iman, MA., Rektor Institut Agama Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten, yang telah memimpin dan mengeluarkan kebijakan-kebijakan dalam upaya pembangunan IAIN “SMH” Banten.
2. Prof. Dr. H. Udi Mufradi Mawardi, Lc., M.Ag., Dekan Fakultas Ushuluddin, Dakwah dan Adab IAIN “SMH” Banten, yang telah

memberikan persetujuan kepada penulis dalam menyusun skripsi ini.

3. Ahmad Fadhil, Lc., M.Hum. ketua Jurusan Bimbingan dan Konseling Islam IAIN “SMH” Banten, yang telah memberikan persetujuan kepada penulis dalam penyusunan skripsi.
4. Dr. Safiin Mansur. M.Ag. selaku pembimbing I dan Dr. H. Badrudin. M.Ag selaku pembimbing II, yang telah memberikan arahan dan bimbingan dalam menyelesaikan penyusunan skripsi ini.
5. Bapak dan Ibu dosen yang telah memberikan bekal pengetahuan yang begitu berharga selama penulis kuliah di IAIN “ Sultan Maulana Hasanuddin” Banten.
6. Staff Fakultas Ushuluddin, Dakwah dan Adab yang telah memberikan bekal pengetahuan yang begitu berharga selama penulis kuliah di IAIN “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten.
7. Seluruh Civitas Akademika, IAIN “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten yang telah membantu pelayanan administrasi selama perkuliahan dalam rangka menyelesaikan skripsi.
8. Kedua orang tua yang sangat penulis cintai Ayahanda Khusnul Fathi S.Ag dan Ibunda Nyi Siti Suirat yang senantiasa dengan sabar mendidik, membesarkan, memotivasi, memberi semangat dan memberikan dukungan baik moril maupun materil dengan penuh kasih sayang yang tak terhingga dan tak pernah putus, terimakasih sekali dengan kesabaranmu dan do’amu akhirnya skripsi ini selesai juga. Ma’afkan anandamu ini belum bisa membalas pengorbananmu, semoga Allah SWT senantiasa memeberikan curahan rahmat dan kasih sayang-Nya, Amiin.

9. Adikku tersayang Nyi Ageng Biladussalamah yang terus memberikan perhatian dan dorongan semangat saat mengerjakan skripsi ini.
10. Sahabat-sahabat Pergerakan Mahasiswa Islam Indonesia (PMII) dan Himpunan Mahasiswa Serang (HAMAS). Kalian benar-benar memberikan warna-warni dalam kehidupan Penulis, yang selalu bersama baik suka maupun duka, semoga persahabatan dan kekeluargaan kita tidak akan habis ditelan waktu.
11. Seluruh sahabat-sahabat mahasiswa seperjuangan yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini, khususnya kepada sahabat-sahabat BKI 2011.

Hanya kepada Allah SWT penulis panjatkan do'a semoga kebaikan yang telah diberikan kepada penulis dari berbagai pihak yang berupa moril maupun materil mendapatkan balasan yang berlipat ganda. Penulis menyadari bahwa skripsi ini jauh dari sempurna karena keterbatasan yang penulis miliki. Oleh karena itu, penulis mengharapkan kritik dan saran yang konstruktif dari pembaca sebagai rekomendasi perbaikan selanjutnya. Akhirnya penulis berharap semoga skripsi ini bermanfaat bagi penulis khususnya umumnya bagi pembaca.

Serang, 27 Nopember 2015

Penulis

## DAFTAR ISI

<b>PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI .....</b>	<b>i</b>
<b>ABSTRAK .....</b>	<b>ii</b>
<b>NOTA DINAS.....</b>	<b>iv</b>
<b>LEMBAR PERSETUJUAN MUNAQOSAH.....</b>	<b>v</b>
<b>LEMBAR PENGESAHAN.....</b>	<b>vi</b>
<b>MOTTO .....</b>	<b>vii</b>
<b>PERSEMBAHAAN.....</b>	<b>viii</b>
<b>RIWAYAT HIDUP .....</b>	<b>ix</b>
<b>KATA PENGANTAR.....</b>	<b>x</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>xiii</b>
<b>DAFTAR TABEL.....</b>	<b>xv</b>
<b>BAB I      PENDAHULUAN</b>	
A. Latar Belakang Masalah .....	1
B. Rumusan Masalah .....	4
C. Tujuan Penelitian.....	5
D. Manfaat Penelitian.....	5
E. Kajian Pustaka.....	6
F. Kerangka Pemikiran .....	8
G. Metode Penelitian.....	16
H. Sistematika Penulisan.....	20
<b>BAB II    KONDISI   OBJEKTIF   PUSAT   INFORMASI</b>	
<b>          KONSELING   REMAJA   (PIK-R)   SMA   NEGERI   1</b>	
<b>          CIRUAS</b>	
A. Profil PIK-R SMA Negeri 1 Ciruas .....	22
1. Identifikasi PIK-R SMA Negeri 1 Ciruas .....	22
2. Denah Lokasi PIK-R SMA Negeri 1 Ciruas.....	23
3. Visi dan Misi PIK-R SMA Negeri 1 Ciruas .....	24

4.	Kondisi PIK-R SMA Negeri 1 Ciruas .....	24
B.	Struktur Kepengurusan PIK-R SMA Negeri 1 Ciruas .....	26
C.	Program PIK-R SMA Negeri 1 Ciruas .....	27
<b>BAB III</b>	<b>PEMAHAMAN REMAJA TENTANG KESEHATAN REPRODUKSI</b>	
A.	Kesehatan Reproduksi Remaja .....	30
B.	Pemahaman Remaja Tentang Reproduksi .....	34
C.	Akibat Ketidakhahaman Remaja Tentang Kesehatan Reproduksi .....	39
<b>BABIV</b>	<b>PERAN PUSAT INFORMASI KONSELING REMAJA TERHADAP PEMAHAMAN KESEHATAN REPRODUKSI REMAJA DI SMA NEGERI 1 CIRUAS</b>	
A.	Cara PIK-R SMA Negeri 1 Ciruas Dalam Memberikan Pemahaman Kesehatan Reproduksi .....	45
B.	Hasil PIK-R SMA Negeri 1 Ciruas Dalam Memberikan Pemahaman Kesehatan Reproduksi .....	50
C.	Peran PIK-R Terhadap Pemahaman Kesehatan Reproduksi Reproduksi Remaja Di SMA Negeri 1 Ciruas .....	52
D.	Analisis Peran PIK-R Terhadap Pemahaman Kesehatan Reproduksi Remaja Di SMA Negeri 1 Ciruas .....	54
<b>BAB V</b>	<b>PENUTUP</b>	
A.	Kesimpulan.....	58
B.	Saran-saran .....	60
	<b>DAFTAR PUSTAKA</b>	
	<b>LAMPIRAN-LAMPIRAN</b>	

## **DAFTAR TABEL**

Tabel 1.KeadaanSaranaPrasarana PIK-R SMA Negeri 1 Ciruas .....	24
Tabel 2.Keadaan SDM PIK-R SMA Negeri 1 Ciruas .....	25
Tabel 3. Program Kerja PIK-R SMA Negeri 1 Ciruas .....	27
Tabel 4. Cara PIK-R SMA Negeri 1 Ciruas .....	48